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REUNIÃO ORDINÁRIA DO GRUPO DE TRABALHO REVISÃO DO PLANO 

DE BACIAS - OFÍCIO CBH MACAÉ Nº 033/2024 

 

LOCAL: Videoconferência 

HORÁRIO: 14h 

DATA: 15/03/2024 

 

Membros Presentes 

Leonardo Silva Fernandes (INEA- SUPMA); Paulo Roberto Ferreira (PMNF); Evelyn Raposo 

(PMM); Tamiris da Rocha Lima (AMA Lumiar); Maria Inês Paes Ferreira (IFF); Virgínia Sá Rego 

(Casa dos Saberes); Fernando Jakitsch Medina (UTE Norte Fluminense) e Maria Aparecida Vargas 

(ABRAGEL). 

 

Ouvintes 

Thayná Toledo (S.O.S Praia do Pecado); Julia e Maíra (Equipe RHA); Alice Azevedo (CILSJ); 

Fernanda Hissa (CILSJ); Camila Carvalho (CILSJ). 

 

Pauta da Reunião: 

 

1. Aprovação do Produto 01: Plano de Trabalho. 

 

Reunião: 

A reunião teve início às 14h11, conduzida pelo Sr. Leonardo, Coordenador Adjunto do GT 

Plano, devido à ausência da Coordenadora, Sra. Rafaela Ferreira.  A discussão do ponto único de 

pauta foi iniciada, com o Sr. Leonardo informando que observou pontos importantes para discussão 

na versão corrigida do Plano de Trabalho, e perguntou se alguém tinha mais apontamentos.  

A Sra. Maria Inês comentou que poderiam aprovar o documento, mas precisaria de algumas 

adequações. Iniciou seus apontamentos destacando que na página 121, a elaboração do Plano de 

Trabalho estava prevista para janeiro, e como estavam aprovando nesta reunião, seria necessário 

alterar a data. A Sra. Alice explicou que era um cronograma simplificado, que considerava o marco, 
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a entrega, e que não estava disposto o período de revisão. A Sra. Maria Inês sugeriu que o 

cronograma fosse revisado ou que fosse constatado no texto que o cronograma era simplificado e 

que as datas vigentes se encontravam detalhadas no quadro 16.  Aproveitou e apontou que no 

quadro 16, a aprovação do CILSJ e do CBH Macaé Ostras estava prevista para o dia 11 de março, 

enquanto essa reunião para aprovação estava sendo realizada no dia 15 de março.  Solicitou que 

fossem revisadas todas as datas. Destacou que a revisão era necessária para o documento ficar 

acurado.  

Seguindo para página 122, a Sra. Maria Inês observou que o produto 9, referente ao encarte 

da Região Hidrográfica, estava previsto para entrega em 17 de janeiro de 2024, apontando como um 

erro de digitação, já que deveria ser em 2025. Notou, também, que o produto 10 estava na mesma 

situação. Reforçou a solicitação de revisão das datas do quadro 16. 

O Sr. Leonardo sugeriu manter a Figura 14 e adicionar outra figura com o cronograma 

contendo todas as datas corrigidas e atualizadas.  Destacou que isso que serviria como memória, 

para que, no futuro, caso fosse necessário fazer um aditivo de prazo, houvesse uma justificativa.  

A Sra. Alice informou que ela, juntamente com a Sra. Fernanda e o Sr. Ednilson, os três 

fiscais do contrato, se debruçaram na análise do documento e identificaram ajustes pontuais e que, 

em termos metodológicos e técnicos, consideraram todas as solicitações atendidas. Portanto, propôs 

que o GT aprovasse o documento com ressalvas e que a equipe do CILSJ avaliasse a nova versão, 

possibilitando o andamento das próximas etapas do contrato. Alertou para o fato de que não aprovar 

o Plano de Trabalha invalidaria e atrasaria a entrega das próximas etapas.  

O Sr. Leonardo iniciou seus apontamentos, indicando que na página 127, o parágrafo “O GT 

Revisão do Plano participará ativamente da dinâmica de revisões dos relatórios técnicos, os quais 

serão submetidos à Plenária para aprovação” e a última frase “A aprovação dos relatórios técnicos 

acontecerá no âmbito do GT Revisão do Plano, em reunião ordinária ou extraordinária”, estavam 

contraditórios, dando a entender que a plenária aprovaria todos os relatórios. Ressaltou que a 

Plenária aprovaria o Plano de Trabalho e que os grandes agregados seriam levados em conjunto 

para aprovação ao longo do tempo. Sugeriu então que o paragrafo fosse revisado.  A Sra. Júlia 
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esclareceu que houve um erro de digitação. Maria Inês sugeriu que a proposta do texto fosse 

enviada no chat para apreciação. A Sra. Alice enviou via chat e o texto foi revisado e alterado para: 

“O GT Revisão do Plano participará ativamente da dinâmica de revisões dos relatórios 

técnicos. Ainda, ao longo da elaboração dos produtos, serão realizadas reuniões de 

acompanhamento entre a equipe técnica do CILSJ, o GT Revisão do Plano e a Contratada, visando 

uma construção conjunta do PRH. A aprovação dos relatórios técnicos acontecerá no âmbito do 

GT Revisão do Plano, em reunião ordinária ou extraordinária. Os produtos do diagnóstico, do 

prognóstico e os produtos finais serão submetidos à Plenária para aprovação.” 

Todos os membros concordaram com a proposta do texto. A Sra. Alice esclareceu que os 

produtos submetidos à aprovação da plenária seriam o bloco do diagnóstico, bloco do prognóstico e 

o bloco da versão final do Plano.  

A Sra. Alice aproveitou a fala e apontou que na página 109, no quadro 11, a RHA trazia a 

proposta da oficina de imersão ser realizada em junho, no meio do processo de elaboração do 

diagnóstico.  Perguntou se todos estavam de acordo com essa proposta. A Sra. Maria Inês 

considerou que essa seria a metodologia correta, pois permitia pegar as percepções dos atores, 

complementando o diagnóstico durante a oficina. A Sra. Júlia informou que, no documento, 

apresentaram uma proposta de data com base no calendário do CBH Macaé Ostras e trouxe essa 

questão, para que todos já pudessem começar a pensar se as datas seriam adequadas.  

O Sr. Leonardo questionou que, na página 106, o texto menciona que as oficinas serão 

realizadas de forma online e síncrona, expondo que, em sua opinião, deveriam ser presenciais. A 

Sra. Alice esclareceu que no tópico 4.5, que trata das reuniões, mencionava que as reuniões 

presenciais poderiam ser acordadas e indicava que, para a oficina de imersão, seria 

preferencialmente presencial. A Sra. Maria Inês e o Sr. Leonardo solicitaram que fosse excluída a 

palavra “preferencialmente”. 

O Sr. Paulo apontou que, na página 20, apresentava “Erro! Fonte de referência não 

encontrada”, e a Sra. Alice explicou que seria um bug do Word ao usar referências cruzadas para 

quadros ou figuras. Destacou que já haviam identificado esse ajuste.  
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O Sr. Leonardo prosseguiu com seus apontamentos, destacando na página 28 que 

considerava temerário estabelecer uma data fixa, a partir da qual o plano seria elaborado com os 

dados disponíveis, sabendo que, inevitavelmente, haveria a necessidade de cortes. Ressaltou que 

não dava para considerar uma data limite para dados essenciais ao plano. Sugeriu que o texto fosse 

alterado indicando que, dependendo do dado e de acordo com o entendimento da contratada, o 

prazo de entrega poderia ser repactuado.  

A Sra. Fernanda informou que recebeu, antes da reunião, a planilha atualizada com os dados 

de cobrança e cadastro até o inicio de janeiro de 2024, e que iria encaminhar para a RHA. Também 

mencionou que na página 119, no tópico “Atraso no fornecimento de dados secundários não 

disponíveis”, trazia a data limite e indicava em um parágrafo que seria definido um prazo limite 

para resposta, para que os dados sejam contemplados no PRH e para que a metodologia seja 

readequada.  A Sra. Maria Inês sugeriu que, nesse parágrafo, fosse incluído a frase: “Apesar do que 

foi apontado na reunião de alinhamento do dia 16 de janeiro”.  

A Sra. Fernanda notou que, no documento compartilhado para estabelecer as datas limites, 

as datas de solicitação não estavam com as datas limites. A Sra. Júlia respondeu que a planilha foi 

estruturada conforme as solicitações iniciais, para o monitoramento conjunto das solicitações. 

Explicou que ficou acordado nas reuniões que a RHA faria as solicitações por meio de ofícios às 

instituições, indicando as datas limites de recebimento e que o CBH Macaé Ostras e CILSJ 

reforçariam essas solicitações por meio de ofícios, com o ofício da RHA em anexo. Informou que 

estavam realizando um levantamento, identificando os destinatários e os canais de 

encaminhamento, com previsão de conclusão até o dia 20 ou 22, e que o envio dos ofícios estaria 

previsto para essa data, e a data limite seria considerada a partir desse envio.  

A Sra. Maria Inês sugeriu que os ofícios enviados pela RHA fossem reiterados via oficio 

CBH Macaé Ostras, e o Sr. Leonardo sugeriu que todos os dados fossem solicitados pelo CBH 

Macaé Ostras. A Sra. Julia informou que todas as minutas dos ofícios estavam prontas. A Sra. 

Maria Inês considerou que, uma vez que a RHA estava se esforçando para levantar os melhores e-

mails e as formas de envio, então seria mais fácil que o CBH Macaé Ostras recebesse o e-mail da 

RHA e reiterasse o oficio.  A Sra. Alice reforçou que essa seria a melhor estratégica, e o Sr. 

Leonardo perguntou se a reiteração seria feita simultaneamente ou se esperaria algum prazo.  A Sra. 
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Alice considerou mais estratégico que fosse reiterado simultaneamente. A Sra. Fernanda sugeriu 

que o oficio fosse encaminhado também aos cuidados dos membros do CBH, para garantir a 

celeridade.  

A Sra. Júlia sugeriu que a RHA encaminhasse as minutas dos ofícios para o CILSJ, 

juntamente com a lista de endereços e pessoas interessadas, para que CBH Macaé Ostras enviasse 

os ofícios, incorporando a questão dos membros nas instituições especificas. A Sra. Maria 

Aparecida considerou essa a melhor sugestão e destacou que enviar o ofício reiterando não era o 

melhor caminho. 

A Sra. Maria Inês expressou preocupação sobre o fato de os ofícios serem enviados 

diretamente pelo CBH e questionou se isso poderia eximir a RHA de alguma responsabilidade. A 

Sra. Alice respondeu que, em termos contratuais, não estava especificado a forma pela qual a 

empresa deveria obter os dados, mas que a empresa foi contratada também para essa finalidade. A 

Sra. Maria Inês enfatizou que a responsabilidade de obter os dados é da empresa contratada, e não 

do CBH Macaé Ostras. A Sra. Alice mencionou que o apoio do CBH Macaé Ostras seria uma parte 

do processo. A Sra. Maira ressaltou que a solicitação de ajuda seria uma forma de obter os dados 

mais rápidos, enfatizou que a empresa não estava se eximindo de buscar os dados. A Sra. Alice 

informou que iria conversar internamente com a coordenação, considerando todas as ponderações e 

alinhar com a empresa a melhor condução.  

Dando continuidade aos seus encaminhamentos, o Sr. Leonardo perguntou por que a 

checagem em campo não constava no relatório. A Sra. Júlia respondeu que esse ponto não tinha 

sido contemplado na revisão. Posteriormente, a Sra. Maíra explicou que tiveram dúvidas sobre a 

forma e o momento adequado de inclusão no Plano, e por isso não foi contemplado. 

A Sra. Maria Inês explicou que, geralmente, em imagens, certos tipos de cobertura vegetal 

podem parecer uma coisa quando, na realidade, são outras, e que a checagem de campo elimina 

essas dúvidas. A Sra. Maíra propôs a inclusão dessas informações no Plano de Trabalho. Sugeriu 

que talvez fosse interessante, durante a revisão do Relatório de Caracterização Física-Biótica, 

observar se há alguma informação que necessita de refinamento ou algum ponto específico que não 

foi bem representado, para direcionar essa ida a campo. 
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O Sr. Leonardo observou que não constava no relatório a indicação de que a produção de 

dados primários, especialmente os de qualidade, deveria ser realizada por laboratórios certificados. 

A Sra. Maria Inês esclareceu que houve um debate em relação a essa questão dos certificados de 

laboratórios. Na época, não havia regulamentação que obrigasse a isso e, por esse motivo, essa 

exigência não tem sido incluída nos escopos. A Sra. Alice mencionou que, durante as discussões 

para a elaboração do escopo do Plano, ficou definido que as análises deveriam ser realizadas em 

laboratórios certificados pelo INEA. A Sra. Júlia explicou que essa questão da certificação dos 

laboratórios seria inserida em outro relatório. O Sr. Leonardo solicitou que fosse incluída no Plano 

de Trabalho, deixando claro que os dados seriam gerados por laboratórios certificados e que os 

detalhamentos seriam abordados em um relatório mais específico. 

O Sr. Leonardo finalizou os seus apontamentos em relação à demanda de águas 

subterrâneas, questionando qual seria a metodologia para a modelagem de quantidade de poços. A 

Sra. Júlia explicou que serão avaliadas as demandas hídricas, será realizada uma estimativa com 

base nos usos outorgados e na população atendida pelo sistema de abastecimento das 

concessionárias e também será avaliado o déficit populacional que não está sendo abastecido por 

essa parcela, esperando realizar o balanço tanto no contexto atual quanto no contexto prospectivo. O 

Sr. Leonardo sugeriu que essa parte deveria ser alterada no documento e considerou o Plano de 

Trabalho aprovado, com a concordância de todos os membros. 

A Sra. Alice perguntou se todos os membros teriam disponibilidade para participar da 

reunião de apresentação do produto 2, Relatório de Caracterização Física-Biótica, no dia 26 de 

março de 2024. Informou que a previsão de entrega do produto era dia 21 de março de 2024 e que, 

assim que o recebesse, encaminharia para os membros. Esclareceu que a convocação para reuniões 

sempre ocorrerá antes da entrega do produto, para cumprir o prazo da convocação, e depois que o 

produto for entregue, será encaminhado para os membros. 

A Sra. Maria Inês questionou o andamento do processo de contratação do módulo de gestão 

do plano.  Em resposta, a Sra. Alice informou que tinha concluído a pesquisa de mercado e estava 

em análise jurídica e assim que o processo retornasse dessa análise, seria encaminhado para a 

publicação do edital. Mencionou que a intenção era ter o edital publicado na segunda quinzena de 

março. 
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Nada mais a tratar, o Sr. Leonardo agradeceu a presença de todos e encerrou a reunião às 

15h43. 

 

Figura 1: Registro da reunião GT Revisão do Plano em 15 de Março de 2024. 

Relatório aprovado em: 02/07/2024. 

 

 

 

 

 

_______________________________________________ 

LEONARDO SILVA FERNANDES  

(COORDENADOR ADJUNTO DO GT REVISÃO DO 

PLANO) 
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